



Panel de Expertos

EXPLOTACIÓN SEXUAL DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES. APORTES PARA SU ERRADICACIÓN.

Nelson Rivera

ECPAT Colombia-Fundación Renacer

Estrategias de restitución de derechos e inclusión

Al momento de pensar las estrategias de restitución de derechos y de inclusión social de niños, niñas y adolescentes afectados por esta forma de vulneración de derechos no debemos dejar de lado que la ESCNNA tiene consecuencias graves, duraderas e incluso mortales para el desarrollo de los niños, niñas y adolescentes. Esto es muy claro en la Declaración de Estocolmo en que se reconoció que la ESCNNA amenaza el derecho a niños, niñas y adolescentes a vivir su infancia.

La ESCNNA es una vulneración de derechos, además un delito. La atención integral se entiende en este marco, el de restablecimiento de derechos.

Los Estados están obligados por la Convención de los Derechos del Niño a adoptar medidas de restablecimiento de derechos a víctimas de delitos, y la Declaración de Estocolmo lo materializó en el caso de ESCNNA en:

- Adoptar un enfoque no punitivo hacia las víctimas.
- Proporcionar asesoramiento psicológico
- Favorecer la recuperación en mínimos periodos de institucionalización, involucrando a la familia.

NIÑEZ Y ADOLESCENCIA: CONSTRUYENDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERENCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DE LA OEA

INFÂNCIA E ADOLESCÊNCIA: CONSTRUYENDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERÊNCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DA OEA

CHILDHOOD AND ADOLESCENCE: BUILDING ENVIRONMENTS OF PEACE

OAS SPECIALIZED INTER-AMERICAN CONFERENCE

L' ENFANCE ET L' ADOLESCENCE: EN CONSTRUISANT ENVIRONNEMENTS DE PAIX

CONFÉRENCE SPÉCIALISÉE INTERAMÉRICAINNE DE L' OEA

- Promover medios alternativos de vida.

La ESCNNA implica un desgarramiento en diversos aspectos psicosociales y construcción de proyecto de vida de niños, niñas y adolescentes. Trabajar contra la ESCNNA implica el mejoramiento de las condiciones del ambiente, que en muchos aspectos resulta favorecedor de estas prácticas.

El Tercer Congreso Mundial contra la ESCNNA (Río de Janeiro, 2008) insta a la asignación de recursos para fortalecer sistemas nacionales existentes de protección y prevención. Insiste en el tema de capacitación a equipos multidisciplinarios de atención. Incluye contemplar enfoque de género y que minimice la discriminación, especialmente a varones, o niños, niñas y adolescentes en situaciones como victimización de violencia, asilo, emergencias o de minorías étnicas. Entre los grupos que requieren especial atención, menciona a niños, niñas y adolescentes hijos de trabajadores sexuales, por su alta exposición.

¿Cómo estamos en LATAM?

Para este punto me basare en los Informes de Monitoreo de País realizados por ECPAT.

En los países se han hecho ajustes en términos de leyes y políticas. Se ha materializado una institucionalidad intersectorial, que garantice intervención de varias entidades en la garantía de derechos.

Los programas tienen cobertura y recursos limitados, no atienden a todas las poblaciones identificadas. Se han identificado víctimas en comunidades con necesidades particulares (indígenas, LGBTI). El colectivo LGBT es especialmente vulnerable y no tiene espacios propios de atención siendo muchas veces excluido de los programas.

Los programas tienen mayor énfasis en lo urbano, cuando en muchos países

NIÑEZ Y ADOLESCENCIA: CONSTRUYENDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERENCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DE LA OEA

CHILDHOOD AND ADOLESCENCE: BUILDING ENVIRONMENTS OF PEACE

OAS SPECIALIZED INTER-AMERICAN CONFERENCE

INFÂNCIA E ADOLESCÊNCIA: CONSTRUYENDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERÊNCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DA OEA

L' ENFANCE ET L' ADOLESCENCE: EN CONSTRUISANT ENVIRONNEMENTS DE PAIX

CONFÉRENCE SPÉCIALISÉE INTERAMÉRICAINNE DE L' OEA

de la región la mayoría de la población de niños, niñas y adolescentes es rural.

La atención aún es condicionada a la participación de niños, niñas o adolescentes en los procesos judiciales.

La capacitación del personal continua siendo insuficiente. Se han realizado acciones importantes en la policía y en y operadores de justicia; pero falta en sectores como salud y educación.

Los niños, niñas y adolescentes víctimas siguen siendo estigmatizados lo que cierra la posibilidad de inclusión y acceso a servicios universales.

Se mantiene la estandarización de procesos de atención institucional, junto a otras problemáticas. En programas de atención a ESCNNA, se ha identificado incluso privación de libertad desconociendo el principio de que las intervenciones deben ser no punitivas para las víctimas.

Es necesario combinar refugio con atención especializada. Los informes señalan que en muy pocos casos hay reparación del daño.

NIÑEZ Y ADOLESCENCIA: CONSTRUYENDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERENCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DE LA OEA

INFÂNCIA E ADOLESCÊNCIA: CONSTRUINDO AMBIENTES DE PAZ

CONFERÊNCIA ESPECIALIZADA INTERAMERICANA DA OEA

CHILDHOOD AND ADOLESCENCE: BUILDING ENVIRONMENTS OF PEACE

OAS SPECIALIZED INTER-AMERICAN CONFERENCE

L' ENFANCE ET L' ADOLESCENCE: EN CONSTRUISANT ENVIRONNEMENTS DE PAIX

CONFÉRENCE SPÉCIALISÉE INTERAMÉRICAINNE DE L' OEA